

Dispositif : Bachibac

Classe : Terminale

Histoire

Thème n°3 : Enjeux mondiaux, évolutions économiques et rapports de puissance depuis les années 1970.

Chapitre n°1 : Mondialisation, crises et modifications des équilibres économiques mondiaux.

LA CRISIS DEL 2008 EN ESPAÑA

Illustrer la crise venue des Etats-Unis avec l'exemple espagnol, dont les répercussions (le mouvement des Indignados) ont influencé plusieurs pays en retour.

Comprendre les raisons qui ont conduit l'Espagne à être autant impactée par la crise.

Activité de compréhension orale, essentiellement.

Documents

- vidéo d'Aleix Saló : Simiocracia

https://www.youtube.com/watch?v=TfRSfF296js&ab_channel=AleixSal%C3%B3

Vidéo de 6:32 sur la crise de 2008, les politiques d'ajustements du gouvernement Zapatero, la corruption, le rôle passif de l'Europe

- analyse de l'histoire par le roman graphique humoristique :

Jean-Paul AUBERT & Marc MARTI, *La crise en Bande Dessinée : Españistán et Simocracia d'Aleix Saló*, https://hispanistes.fr/images/PDF/HispanismeS/Hispanismes_4/17-shf%20hispanismes%204%20aubert%20jean-paul%20et%20marti%20marc.pdf

- articles

- <https://www.elmundo.es/mundodinero/2009/01/08/economia/1231401778.html>
- <https://www.publicacionescajamar.es/publicacionescajamar/public/pdf/publicaciones-periodicas/mediterraneo-economico/18/mediterraneo-economico-18.pdf>

- site de statistiques de l'Etat espagnol

<https://www.ine.es/>

- une autre vidéo d'Aleix Saló sur les origines de la crise, Españistán

https://www.youtube.com/watch?v=N7P2ExRF3GQ&ab_channel=AleixSal%C3%B3

Modalités de mise en œuvre de l'activité :

Dans ce chapitre, on peut illustrer les crises actuelles de la mondialisation et en particulier celle de 2007-2008 (dite "crise des subprimes") à travers l'exemple espagnol. Il s'agit d'identifier les acteurs, les facteurs aggravants, et les faiblesses de la gestion politique, tant à l'échelle des dirigeants du pays qu'à l'échelle européenne.

L'écoute des vidéos peut être faite en amont à la maison, avec un texte à trous accessible et faisable sur le site Quiziniere (et donc immédiatement corrigé par le logiciel didactique).



La crisis del 2008 en España

Capacités travaillées :

- Compréhension orale d'une ou de deux vidéos
- Exercer son esprit critique sur la source étudiée (le point de vue d'Aleix Saló)
- Utiliser le numérique.

Activité

- Identifier les acteurs (locaux, nationaux, internationaux) de la crise en Espagne selon l'auteur
- Etablir ce qu'étaient les relations complexes entre eux d'après l'auteur
- Avec les autres documents, critiquer la vidéo (caricature, ironie, désillusion, autocritique du peuple espagnol dans la non-gestion de la crise)

La crisis del 2008 en España

La crisis del 2008 en España

A. Escuchar y ver la video siguiente, y rellenar el texto

¿Qué es una simiocracia?

Para obtener la respuesta, retrocedamos antes al año 2008.

Tras años de bonanza, la **burbuja** inmobiliaria y financiera estalló. La **bolsa** se desplomó y la inmobiliaria Martinsa Fadesa protagonizó la mayor quiebra de la historia de España, dejando un agujero de 7 mil millones de euros a sus acreedores, en su mayoría **bancos** y **cajas** que tuvieron que joderse y apañarse con su inmenso stock de **viviendas** sobrevaloradas.

La economía empezó a resentirse. Y a lo largo del año, un millón de **parados** se sumaron a la cola del INEM.

¡Ah cierto! Y España ganó la **Eurocopa**, para regocijo de muchos, especialmente los jugadores, que pudieron facturar las **primas** por su victoria en Austria, sin que la funda española rascara un **céntimo**. Y llegó el 2009. Y el presidente, en un arrebato **keynesiano**, anunció un ambicioso plan de **estímulo**, incluyendo ocho mil millones de euros destinados a Obra Pública, que en su mayoría acabarían gastados en ... renovar **aceras**. El economista Keynes se revolvió en su tumba: «¡Así, no!».

Desgraciadamente, la economía continuó **empeorando**, y las cuentas del Estado empezaron a tambalearse, y es que incluso el viejo truco de emitir deuda, se estaba poniendo «jodidamente» difícil. Y para colmo, nuestra prima... de **riesgo** se disparó. *Better chiste ever*.

Al año siguiente, Zapatero acabó con la **paciencia** de los líderes europeos, que, temiendo tener que **rescatar** a España, le propusieron amablemente un **giro** en sus políticas. Y así empezaron las políticas de **ajuste**, que sentaron de «cojones» a la economía. Hacia julio, la tasa de paro rondaba ya los cuatro millones de personas inactivas. ¡Ah sí! y se ganó el Mundial.

El caso es que, si algo estrangulaba de verdad la economía, era la drástica **reducción** de los flujos de crédito por parte de la banca. Las empresas estaban **fatal** de lo suyo, sin liquidez por falta de **préstamos** con crecientes facturas impagadas por parte de las administraciones, y con un **consumo** doméstico en caída libre, puesto que las familias ya no podían compensar sus **sueldos** de «mierda» con más deuda.

Lo raro en estas circunstancias era que el **precio** de las viviendas, en comparación con otros países con burbujas similares, cayera tan poco. «Pero ¿por qué no bajas, jodida?» Pues por muchas razones, y una de ellas se llama: ¡El maquillaje de **balances**!

Bancos y cajas habían aceptado, como pago por las **deudas** de inmobiliarias en ruina, grandes cantidades de stock **inmobiliario**. El problema es que, si querían deshacerse de su stock sobrevalorado, debían poner a la venta a precio post-burbuja, cosa que constaría en sus balances como **pérdida**, y dejaría en evidencia su maltrecha contabilidad ante accionistas, **inversores** y competencia. Así que hicieron lo contrario: mantuvieron su stock a precio hinchado, contribuyendo a sostener los precios, y se dedicaron a refinanciar las deudas de las inmobiliarias ad infinitum, convirtiéndolas en **auténticos** muertos vivientes. E incluso canjeando la deuda por acciones basura de esas mismas **empresas** zombis. Patada hacia adelante y a esperar a que la economía mejore. Mientras mostraban ante el banco de España uno de los **mejores** resultados de la banca mundial.

Pero en 2011, todo empezó a desmoronarse, y empezaron a caer unas tras otras diversas entidades, que tuvieron que ser intervenidas, **nacionalizadas** o ayudadas con liquidez urgente, a cambio de aceptar un plan de bancalizaciones y **fusiones** masivas. Que conllevaron una reducción de plantilla. Pero paradójicamente, mantuvieron las cúpulas directivas por duplicado o triplicado. No sabemos si para evitar que algún alto cargo destapara las prácticas

La crisis del 2008 en España

cometidas hasta el momento, fruto del clásico triangulo pasional: que si A designa los cargos directivos de C, que si C es a su vez accionista de I, que si I financia la campaña **electoral** de A, que si A hace un plan **urbanístico** a medida de I, que si C financia el proyecto de I con el aval de A, que si I reparte **maletines** entre A y C. Con la crisis, el amor interracial no cejó. Que si tú me compraste deuda del Estado cuando nadie la quiere, que si yo rescato hasta la más **ruinosa** de las cajas, que si el Estado avala tu misión de deuda, que si indulto un alto cargo tuyo condenado a la cárcel, que si tú perdonas una deuda millonaria de mi **partido**, que si yo te presto la fianza para no ir a **prisión** preventiva...

Por otra parte, algunos sectores que se sobredimensionaron durante la burbuja llevan toda la crisis apañándose para mantener su inviable tamaño. Ya sea dejando de pagar hacienda, recurriendo al rescate del Estado, o **falseando** sus cuentas una y otra vez, hasta convertir el sector **público** y financiero español en poco más que un atajo de insolventes que se prestan **dinero** los unos a los otros, haciendo que muchos inversores extranjeros prefieran arrancarse los ojos antes que **prestar** un solo céntimo a esta tropa de muertos vivientes.

Mientras, nos acercamos a los 5 millones de parados, y sufrimos un **déficit** descontrolado, que obliga a más ajustes. Y ni siquiera el chorro de liquidez del banco central **européo** hacia nuestra banca, ha conseguido hacer fluir el crédito hacia el resto puesto que, tras cuatro años de patada hacia adelante, el agujero a tapar ya es descomunal. Es el problema de no amputar la **gangrena** a tiempo, que al final, la convalecencia se alarga. Habrá quien crea que nos **gobiernan** astutos villanos que controlan eficientemente nuestro destino. Pero yo soy más del principio de Hanlon: «Nunca atribuyas a la maldad lo que puede ser explicado por la **estupidez**».

Vamos, que estamos gobernados por **ineptos**. «¡Nooo!» Y algún que otro simio.

Aleix Saló

50 mots à compléter

B. Responder a las preguntas siguientes

1. ¿Cómo empezó la crisis en España?
2. Según el autor, ¿quiénes son los responsables de la crisis española? Clasifícales en categorías (locales / nacionales / europeos).
3. Muestra que el autor también critica el comportamiento de la población española. Justifica tu respuesta.
4. ¿Qué política hizo el gobierno socialista de José Luis Zapatero? Identifícala y explícala.
5. Opcional:
 - propone una explicación para el título del video;
 - destaca una imagen que resume la opinión del autor y coméntala, en un estudio crítico.